

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.  
En la isla, un mes, adelantado 1'50  
En el resto de España, trimes-  
tre, id. . . . . 5'00  
Ultramar y Extranjero, lo que co-  
rresponda por aumento de fran-  
qu coasto.  
NUMEROS SUELTOS 1 O CENTIMOS.

# El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas  
En la primera plana y ga-  
cetas, línea . . . . . 0'20  
En cuarta plana, id. . . . . 0'12  
Comunicados, id. . . . . 0'25  
Rebaja proporcionada al número  
de inserciones.  
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 5.º

Mahon, jueves, 19 de Febrero de 1885.

N.º 1095.

¡Ojo fumadores!

Papel de Liqueur Pectoral y Reconstituyente de Vidal y Valls.—Barcelona.  
Depósito en Ciudadela: D. Salvador Fábregues.  
Venta en Mahon: imprenta de EL LIBERAL.

## SECCION POLITICA

### PIDALIN

No faltaba á Pidalin, como le llama «El Siglo Futuro», más que le defendiera el Sr. Romero Robledo, y le ha defendido. ¡Figúrense nuestros lectores cómo habrá quedado el ex-apóstol católico del ministerio de Fomento! Para defender la consecuencia ultramontana del Sr. Pidal ó Pidalin, ha dicho el Sr. Romero Robledo que él (el Sr. Romero) «ha profesado las ideas más opuestas á las del señor ministro de Fomento, y que sostiene todos sus antecedentes revolucionarios, entre los cuales está el haber votado la libertad religiosa.»

Y esto lo decía para probar que el Sr. Pidal, feroz partidario de la unidad católica antes, era un hombre consecuente al ingresar en un partido que proclama la libertad religiosa. Discírennos ustedes este logogrifo.

Todo ello, en sustancia, viene á demostrar que el Sr. Pidal ó Pidalite (que así también le llama «El Siglo»), ha sacrificado sus antiguas convicciones político religiosas en aras de la ministerial poltrona. El hecho no es de extrañar en este país y en estos tiempos que alcanzamos, y seguramente que no nos ocuparíamos de él, es decir, de una pirueta política más, si no afectara á la política general del gobierno. Reducido el Sr. Pidal á vociferar que él es muy ultramontano y á insultar á todo el mundo desde el banco azul, pero sin que se le permita una disposición administrativa ó un acto legislativo que signifique reaccion hacia el ultramontano, es un cero á la izquierda de la política conservadora, que ni pincha ni corta, ni significa maldita la cosa.

Los conservadores, pues, han vendido y puesto coto á la reaccion ultramontana, cerrando de esta manera, para bien de todos, el único camino de prolongar su existencia ministerial. Podían vivir para intentar la realizacion de los ideales neocatólicos; para luchar á muerte con el significado de la revolucion de Setiembre; para dar á la restauracion los caracteres de intransigencia que deseaban los antiguos moderados; pero no se han atrevido. Cuando han visto que Pidal les empujaba por esos derroteros, suscitando conflictos y levantando protestas, alza la voz el Sr. Cánovas y mata en flor

las aspiraciones ultramontanas, separando ágricamente los intereses de España de los intereses del Pontificado católico.

Desde ese momento, la política conservadora, que para vivir había de ser reaccionaria, porque nada tiene que conservar, está de sobra. No hay necesidad de matarla, porque está muerta. O la han de sustituir á breve plazo por los medios pseudo constitucionales, ó la han de echar por otros medios y con otras compañías.

Lo uno y lo otro es fácil porque la situación no tiene fuerza: podía tener la ultramontana, pero la ha perdido. Pidal se ha vuelto Pidalin.

(Mercantil Valenciano.)

## SECCION DE NOTICIAS

Madrid 11 febrero.

Hace hoy doce años, precisamente en el momento en que escribo, que... ¿Pero á qué recordar lo que está en la memoria de todos mis lectores?

Solo diré, que como el gobierno ha prohibido que celebremos aniversario tan grato, somos muchos los que comeremos en la fonda, sin faltar por supuesto á la ley.

Y que también, ahora mismo se hallan reunidos en el café de las Columnas más de doscientos estudiantes, los que con el mayor orden y compostura y ocupando cada cuatro ó cinco una de las mesas esperan el momento en que el reloj de la Puerta del Sol dé la hora para levantarse, uno de ellos que dirá ¡señores! en cuyo momento todos se pondrán en pié, apurarán su copa, darán una salva de aplausos y se retirará cada cual á su casa, en paz y en gracia de Dios, sin proporcionar motivo á que Oliver continúe ejercitándose en sus trabajos.

Que siguen siendo improbables. Pues con esto de haberse hallado en el bolsillo de uno de los que formaban parte de la manifestacion del hambre, tres pesetas y un perro grande, es ya evidente, que fué la política demagógica y destructora la que impulsó la susodicha manifestacion. Por lo cual la policia no se da vagar en esto de tener albañiles y carpinteros, en sus mismas casas y aun por las calles.

Como tan pronto como el ayuntamiento arbitró medio de ganar un jornal de siete reales, la manifestacion cesó, nadie cree en que los pobres trabajadores que la formaban fueran políticos, ni instrumento de ningún partido, nadie desconoce, ni niega, que el gabinete Cánovas-Pidal ha sido el primero que se honró viendo pasear por las calles un monton de hambrientos pidiendo pan. Que conste pues, que mandando los conservadores, el tesoro está exhausto; las operaciones sobre deuda flotante han vuelto á la orden del día; la baja de las rentas es enorme, y por último, la honrada clase trabajadora de Madrid no tiene pan y vive de la limosna que le reparte el ayuntamiento.

Limosna que yo aplaudo, pero que si la diera el partido liberal estando

los conservadores en la oposicion, habría que taparse los oídos por no escuchar lo que dirían sobre el socialismo en accion y sobre lo que la limosna envilece.

Buena sesion la de ayer para las oposiciones! Rara vez apareció en el banco azul un gobierno más zurrado, mas deshecho y más chiquitín. Cánovas el Olímpico, tuvo á ménos asistir á ella. E hizo bien, que así se ahorró el mal rato que le habría dado el Sr. Sanchez Bedoya con su fenomenal discurso.

Y dígo así, porque lo merece; que paliza más descomunal no la llevó nunca ministerio alguno. Habíase aprendido á Pidal de memoria, y con voz serena y frase correcta le presentó tal como es, resultando de la autopsia un político repulsivo.

La tesis del Sr. Sanchez Bedoya, fué la que presenta como fatal el sentido comun. Pidal era oposicion y muy radical al partido conservador, y como lo hizo sin renunciar á lo que siempre sostuvo, resulta siendo una contradiccion, causa perenne de conflictos. Por eso decía: aun cuando el discurso inaugural de la Universidad de Madrid, no hubiese sido el que fué, el conflicto universitario habría venido de cualquier modo y por otro camino; pues la causa de él, es la significacion del Sr. Pidal. Lo que es una verdad como un templo.

Contestó Pidal, y como la paliza había sido de órdago, comenzó por salirse de madre, sin que le fuera luego posible volver, ni siquiera por breves minutos á su cauce. ¡Qué de cosas que dijo el excelso católico!

A mi casa, dijo fuéronme á buscar para ser ministro, y ni entonces, ni luego, se me pidió que abjurara nada de lo que siempre sostuve, y que sigo sosteniéndolo y manteniéndolo íntegramente. Con cuya declaracion, la embrolla que significa el Sr. Pidal, sigue y seguirá. Y despues de esta declaracion fundamental, ¡qué de gritos! y ¡qué de insultos! El Sr. Sanchez Bedoya dijo, mendigó un acta de diputado para luego atacar al gobierno con artes indignas. Yo conocia, añadió, al Sr. Sanchez Bedoya por haberle visto muchas veces en mi ministerio á donde venia á pedirme favores que yo le hacia y aun á hablarle mal, para hacerse más propicio, de algunos de mis compañeros.

Y así siguió, desbocado, dando tropezones; magullándose las narices acá y la cabeza allá, cayendo al fin rendido, sudando y sin prestigio sobre el banco azul. El golpe que Sanchez Bedoya le había dado fué terrible; el que á sí mismo se dió, fué espantoso.

Y sin embargo, aun le pusieron INRI! Porque ausente Cánovas, Romero Robledo quiso probar que él es el segundo, y para esto hizo una defensa de Pidal. ¡Pero que defensa, cielos santos! Verdad es, que Pidal no había brillado por su comediamento. Cual si los tiros que le disparara Sanchez Bedoya hubieran salido de las minorias liberales, encarándose con estas las dijo: ¡vosotros, que habeis jugado á la pelota con las instituciones! Cargo que caía sobre la cabeza del señor Romero Robledo, revolucionario, amadeista y luego alfonsino, y uno de los que votaron la libertad de cultos ¡y luego en 1876

el artículo 11 de la constitucion vigente.

Romero Robledo pues, amparó á Pidal, le acogió bajo su manto y al parecer Pidal se lo agradeció, pues según se cuenta, por la noche le escribió una carta muy arcáica, muy enrevesada y muy ridicula, como aquella que escribió á Tamayo para decirle que aceptara un buen destino, que aceptó, aun cuando fuera carlista, como sigue siéndolo.

Por supuesto se discutió el discurso inaugural y se la persona de su autor. Y Pidal dijo, que no había separado á Morayta porque no encontró motivo para ello y porque la ley se lo impedía, pero que le separará si se lo piden los obispos en debida forma. ¡Ah! también defendió la ortodoxia del discurso de Morayta. Digo si ha cambiado el Sr. Pidal, desde la discusion del Senado á esta del Congreso!

Madrid 13 Febrero.

Sr. Director de *El Universo*.

Muy señor mío: Despues del discurso que pronunció el Sr. Sanchez Bedoya para hacer público su disgusto con el señor ministro de Fomento, terció la discusion de la proposicion Bosch el Sr. Canalejas. El joven orador demócrata, con la claridad de siempre y con sus profundos conocimientos de la política española, recordó á los conservadores épocas que con más suerte que ahora lograban hacer pasar por buenos sus actos dentro del ministerio.

A estos discursos ha seguido el del Sr. Castelar, empezado en la tarde de ayer y concluido en la sesion de hoy.

Lo mismo un día que otro, la Cámara popular ofrecía el aspecto de las grandes solemnidades. Los escaños se hallaban completamente llenos; las tribunas cuajadas de inmenso gentío, ansioso de admirar la elocuente palabra del jefe de la democracia posibilista, el primero entre nuestros oradores, quien cuando habla tiene el privilegio de entusiasmar no con palabras retumbantes y que nada significan sino dirigiéndose cara á cara á su adversario con argumentos y conceptos incontestables y con la verdad de sus asertos brillando siempre en sus labios.

La cuestion universitaria, la religiosa, la de la libertad de la enseñanza, todos los puntos, en fin, que recorrió ayer el Sr. Castelar en su bellissimo discurso, fueron otros tantos ataques para el gobierno, pues que demostró en brillantes períodos y en admirables pensamientos el desacuerdo con que ha procedido desde que tiene en sus manos las riendas del poder.

En la sesion de esta tarde ha tratado la cuestion de Italia, demostrando al final de su discurso los muchos errores en que incurrió el señor Cánovas del Castillo al tratar de ella en sesiones anteriores.

El señor ministro de Fomento contesta al señor Castelar á la hora en que escribo estas líneas.

No hay para qué decir que el señor Pidal, con los brazos abiertos, con la mirada fija en el abanico del Congreso y gritando fuertemente, consigue entusiasmar á la mayoría, que aplaude con frenesí, á pesar de lo desazonado del discurso del ministro.

También terciará en el debate el

señor Menendez Pelayo, aludido con insistencia por el señor Castelar.

La junta directiva del partido democrata-progresista, en su reunion de ayer leyó la circular que ha de dirigir á los comités de provincias para que contribuyan al socorro de los emigrados republicanos, siendo aprobado por unanimidad.

Otros asuntos que habian de tratarse se dejarán en suspenso por falta de asistencia de los Sres. Portuondo y Chamorro, quedando citados todos los asistentes para el domingo en cuya reunion se tratarán cuestiones de interés por revestir la condicion de ser de actualidad.

Ayer, como jueves, se celebró Consejo de ministros presidido por el rey. En esta reunion de los consejeros responsables de la Corona quedó acordado definitivamente el nombramiento del general Pavia y Rodriguez de Alburquerque para sustituir al señor Terreros, que pasa á Filipinas, en la capitania general de Madrid.

Obtuvieron la sancion real los decretos convocando á elecciones parciales de diputados á Cortes en los distritos de Illescas, Getafe y Alcañices y de un senador por Castellon.

No se habló nada del ferrocarril de Canfranc, cuyo convenio, á pesar de las noticias que se han recibido de Paris, no se encuentra firmado.—El corresponsal.

Paris 11 de Febrero

El joven anarquista Morphy, condenado el año pasado á seis meses de prision por provocacion al asesinato, y que se fugó el 16 de Agosto último del hospital Cobin, ha sido preso ayer en uno de los pasillos del palacio de justicia.

Desde su evasion, Morphy habia fundado un nuevo periódico revolucionario titulado «L'Anti Ferry».

El tribunal correccional de Paris ha condenado hoy á varios de los individuos presos ayer en la plaza de la Opera, apenas variando de dos á quince dias de prision.

Mr. Clement, comisario de policia, ha verificado esta mañana varias pesquisas en casa de varios anarquistas extranjeros.

Uno solamente ha sido preso; es un austriaco que vive en Paris desde hace varios años.

Dice el periódico «Le Figaro» que el ministro de la Guerra del Mahdi es un antiguo capitán del ejército francés, llamado Veret.

Muchas Cámaras de comercio del mediodia de Francia, entre las cuales las de Lyon, Valence, Cete, Montpellier, etc., han dirigido al gobierno protestas contra el proyecto de aumento de los derechos de importacion del trigo.

Corre el rumor en Lóndres de que la policia ha descubierto una gran cantidad de dinamita en casa de un librero del barrio de West-End, en un cuarto que habia alquilado un individuo que ha desaparecido al dia siguiente de las ultimas explosiones.

Un motin ha estallado hace algunos dias en la prision de la ciudad de Khokand (Rusia). Veinticuatro presidiarios han atacado á sus carceleros, matando á un oficial y herido á varios soldados.

Ha sido preciso llamar tropas de refuerzo para restablecer el orden, y en la refriega 10 presidiarios han sido muertos y 11 heridos.

A peticion del gran duque Sergio de Rusia, la sociedad ortodoxa de Palestina ha emprendido unas escavaciones en el terreno desierto que

posee Rusia cerca del templo de la Resurreccion, en Jerusalem, para establecer el plan de los edificios construidos por el emperador Constantino sobre el sitio en donde murió y resucitó Nuestro Señor Jesucristo.

Durante aquellas escavaciones se han descubierto los restos de las antiguas murallas de Jerusalem y de la puerta por la cual salian de la villa del tiempo de Jesús. La sociedad ortodoxa de Palestina, habiendo resuelto construir un edificio sobre aquellos restos, para protegerlos, ha dirigido un llamamiento al concurso de todos los ortodoxos para realizar su proyecto.

El periódico «El Pueblo Romano» hace la siguiente declaracion:

«Resultado de informes seguros que todos los rumores relativos al envio de un cuerpo de ejército italiano al Sudan, carecen en absoluto de fundamento.

La accion de nuestras tropas será limitada.

No tendrá más objeto que proteger el mar Rojo é impedir desórdenes.»

En vista de esta declaracion, se cree que no tiene fundamento alguno la noticia de que mediaban negociaciones entre Inglaterra é Italia para que esta última potencia facilitase tropas para combatir en el interior del Sudan.

Se añade que Inglaterra ni siquiera ha solicitado semejante cooperacion, creyendo que el honor de sus armas exige que ella sola prosiga la campaña contra las hordas del mahdi.

El representante de Turquia en Lóndres telegrafia á la Puerta que el ministro de Negocios extranjeros, conde Granville, en una conversacion que tuvo con él, declaró que Inglaterra no renunciaba á su propósito de abandonar el Egipto, pero que es imposible fijar la época, porque el gobierno inglés es constitucional y depende, por lo tanto, de la opinion pública. El gobierno, cediendo á las exigencias de ésta envió la expedicion al Sudan. Añadió que la misma opinion no permite el abandono del pais sin obtener una satisfaccion á los sacrificios que se han hecho.

Correo de hoy.

De El Liberal:

Se confirma se perdió por completo en las aguas de la Gran Canaria, el vapor-correo «Alfonso XII», conforme con los telegramas anteriores.

Se confirma tambien la perdida total de la carga y la correspondencia pública.

Afortunadamente resulta exacto que toda la tripulacion y pasajeros se han salvado.

La Compañia, de acuerdo con el ministro de Ultramar, encargó por telégrafo que se faciliten á los pasajeros por cuenta de la misma todos los recursos que puedan necesitar y que se dé á todos pasaje gratis para las Antillas ó para el puerto donde quieran embarcar, si es que no prefieren aguardar la llegada del vapor que reemplazará al «Alfonso XII.»

Tambien ha dispuesto que fletando, á cualquier precio un vapor ó embarcacion disponible, se haga en el sitio del siniestro un minucioso reconocimiento para ver si es posible salvar la correspondencia, caudales y mercancías.

Se está ya preparando en Cádiz el vapor que ha de ir á recoger á los pasajeros del «Alfonso XII.»

El capitán, oficialidad y tripulacion del «Alfonso XII» continuarán hasta hoy en Gaudó, con el personal enviado por el agente de la Compañia en las Palmas.

En este vapor se habia remitido á

la Habana, por el ministerio de Ultramar, la suma de 10 millones de reales, en oro, para atenciones de la isla de Cuba. La remesa estaba asegurada por varias casas de Paris, á las que se pagó un medio por 100 de prima.

Inmediato al punto donde ha ocurrido el siniestro, naufragó hace pocos meses el vapor francés «Ville de Pará», de la compañía de «Chargeurs Reunis», y es de suponer que el bajo esté señalado en las cartas de navegacion.

Segun noticias de última hora, ayer se practicó un reconocimiento encontrándose el buque en un fondo de arena. Créese que podrá salvarse parte de la carga, la correspondencia y el dinero.

De Cádiz saldrá hoy el vapor que ha de reemplazar en su viaje al «Alfonso XII». Lleva varios buzos.

El número de viajeros que llevaba el «Alfonso XII» era 140.

Ultimos telegramas

DE LOS DIARIOS DE BARCELONA

Madrid 16, 11-15 m.

Seguramente el lunes próximo empezará en el Congreso la discusion sobre el convenio comercial con Inglaterra.

El ministerio de Estado comunicará mañana á los de la Guerra y de Fomento las órdenes oportunas para el cumplimiento del convenio relativo á la construccion de los ferrocarriles internacionales por Canfranc y el Noguera Pallaresa.

Madrid 16, 5-45 t.

El general Serrano ha marchado á Andalucía.

Se asegura que en la eleccion que debe verificarse el jueves próximo para proveer una vice-presidencia del Congreso, será elegido el señor marqués de Pidal.

El viernes se impondrá el Toison de Oro al señor Posada Herrera.

Madrid 16, 7 n.

El «Correo» publica un estado para demostrar lo que cuesta, fijando los gastos ordinarios, el presupuesto, resultando un excedente respecto de los créditos presupuestados de 16 millones 522,777 pesetas.

Paris 16, 6-30 t.

Al entierro de M. Julio Vallés han asistido gran número de socialistas y radicales, varios de los cuales llevaban banderas rojas. En todo el trayecto ha presenciado el paso del cortejo una muchedumbre indiferente, á pesar de haberse dado algunos gritos de ¡Viva la Commune! Entre las coronas depositadas sobre el féretro habia una procedente de los socialistas alemanes, la cual ha dado ocasion á disgustos. Algunos estudiantes han querido apoderarse de ella, promoviéndose con este motivo una refriega de la cual han resultado heridos dos estudiantes. En diferentes puntos del trayecto se han proferido varios gritos de ¡Abajo los alemanes! En el cementerio se han pronunciado muchos discursos. Monsieur Rochefort ha hecho el elogio de M. Julio Vallés. MM. Longuet y Vaillant se han dedicado á hacer la apologia de la Commune. M. Rochefort ha sido muy aplaudido. Al terminar la ceremonia se han dado repetidos gritos de ¡Viva la revolucion social! ¡Viva la Commune!

Fuera de esto no ha ocurrido ningun otro incidente.

En un telegrama dirigido al «Temps» desde Shanghai con fecha del 15 de los corrientes se dice que el almirante Courbet empezó en la mañana de ayer á hacer fuego contra tres buques de guerra chinos refugiados en el rio Ningpo, ignorando-

se el resultado del combate por haber sobrevenido una niebla muy intensa.

Lóndres.—La Reina de Inglaterra no se encuentra todavía restablecida del resfriado que padecía, habiéndose aplazado indefinidamente su regreso á Windsor.

Berlin.—Ha quedado ya firmado el arreglo de la cuestion pendiente entre Portugal y la Asociacion internacional africana respecto de ciertos terrenos del Congo.

Paris 17, 12-32 n.

Berlin.—El príncipe de Bismark ha sometido al exámen del Consejo federal las disposiciones que deberán tomarse en el caso de ponerse provisionalmente en vigor el derecho de importacion sobre el centeno respecto de España y de los países mas favorecidos por los aranceles alemanes. En los aranceles alemanes el derecho sobre el centeno de dichos países se fijará en 11 marcos por 100.

Paris 17, 1-22 n.

Berlin.—La comision de la Conferencia continuará la discusion del acta final en la próxima reunion del jueves.

Madrid 17, 1-15 mda.

La «Gaceta» publica un real decreto nombrando consejero del Tribunal Supremo de Guerra al general Arellano y otros decretos relativos á militares.

En los próximos presupuestos parece que el impuesto de la sal se impondrá directamente sobre la contribucion territorial é industrial, aumentándolas en un 4 ó 5 por 100. La administracion provincial será tambien objeto de reforma, nombrándose jefes de Hacienda de las provincias con menores facultades que los actuales delegados. No se aumenta el descuento de las clases activas y pasivas. Tampoco parece que tocará el señor Cor-Gayon la parte sustancial de las reformas del señor Camacho.

Paris 17, 9-20 m.

Lóndres.—En la tarde de ayer unos dos mil obreros sin trabajo hicieron una manifestacion en Downing-Street durante la sesion del Consejo de ministros. Gran número de agentes de policia guardaban la entrada de las oficinas de los ministerios. Los manifestantes se dispersaron á las cinco.

Paris 17, 8-40 m.

Un testigo ocular ha referido que no ha habido en Khartum ningun combate fuera del tiroteo en que pereció el general Gordon, que no hubo ningun degüello de mujeres ni de niños y que los habitantes que quisieron marcharse consiguieron permiso para ello. Ha añadido que los insurrectos mataron á los griegos empleados en el arsenal, respetando tan solo al cónsul de Grecia y á su médico, y que el Mahdi mandó ahorcar al traidor Faraz Baja y ordenó una leva en las tribus.

Madrid 17, 4-10 t.

«El Liberal» publica noticias directas de Paris asegurando que el diputado Mr. Lockroy quiso hacer una interpelacion respecto de la entrega á las autoridades españolas, por los gendarmes, del carabinero emigrado Eucage, perteneciente á la partida de Mangado, y que Mr. Ferry se lo impidió asegurando á Mr. Lockroy que practicaré las oportunas averiguaciones para castigar el error, pues se habia dispuesto trasladar al Eucage á Suiza, y agotando todos los medios diplomáticos con España para impedir que se imponga á dicho carabinero la pena de muerte. Mr. Ferry se puso seguidamente al habla por medio del telégrafo con el embajador de Francia en Madrid, dándole terminantes instrucciones respecto de este asunto.

Madrid 17, 5-30 t.

Detalles del naufragio del vapor

«Alfonso XII»: Chocó en el bajo Gando el día 13, á las cuatro de la tarde, yéndose á pique á los veinte minutos, en veinte brazas de agua. El comandante de marina llevó los naufragos á tierra el 14, proponiéndose regresar el 15 al lugar del siniestro acompañado de buzos para practicar un reconocimiento y conocer el estado del buque; pero amaneció el día con fuerte viento y mar gruesa, imposibilitando la operación y siendo preciso avisar á Santa Cruz de Tenerife para que acuda la goleta de guerra «Ceres». Esta saldrá, mejorando el tiempo.

Madrid 17, 5'40 t.

El general Martínez Campos ha presentado la dimisión del mando del ejército del Norte, siéndole aceptada. Dicho ejército será disuelto.

El lunes empezará la discusión del *modus vivendi*.

Han llegado los Sres. Duran y Bas y Fabra.

## MAHON

Estracto de la sesion ordinaria celebrada por el Ayuntamiento en el día de hoy.

Se aprobó el acta de la anterior.

El Ayuntamiento quedó enterado de una resolución del señor Delegado de Hacienda de la provincia, por la que se dispone que Antonio Riudavets y Petrus debe figurar entre los que aparecen con la cuota de 35 pesetas en el repartimiento de consumos del extraradio.

Se acordó pedir autorización para imponer en el próximo año económico el recargo extraordinario sobre las especies sujetas al impuesto de consumos, con el fin de cubrir el cupo señalado á esta ciudad.

Y se levantó la sesion.

En la tarde de hoy ha fallecido á la avanzadísima edad de noventa y siete años la soltera Rosa Pretos, que vivía en la calle de San Guillermo n.º 15 de esta ciudad.

El Banco de Préstamos y Descuentos acordó en Junta general celebrada el 7 del mes actual, pagar un dividendo activo de diez pesetas por acción á cada una de las 30,000 que existen en circulación, mediante entrega del cupon n.º 5. El día 16 debía empezar el pago.

En carta que recibimos de Barcelona firmada por el vocal de turno, se nos participa la constitucion del «Centro Balear», cuyo objeto es reunir en fraternal abrazo á los Baleares y prestase mútuo apoyo.

Aplaudimos la formacion del expresado centro á cuya disposicion ponemos las columnas de EL LIBERAL.

El local que ocupa dicha Sociedad está situado en la calle de San Pablo n.º 17, piso 1.º, puerta 2.ª

Por Real Orden de 24 de Enero se ha concedido una subvencion de 3.500 pesetas para las escuelas católicas de Mahon y de 750 para las de Villacárlos, sin necesidad de justificar la inversion.

Don J. Nogués, ingeniero establecido en Sevilla, envía una nota semanal á la Academia de ciencias de Paris acerca de los terremotos de las regiones andaluzas.

En la última de sus interesantes comunicaciones indica algunos hechos muy curiosos. Las hendiduras que han aparecido al pié de la Sierra Tejea son enormes; una de ellas tiene cuatro leguas de longitud. En varias partes se escapan de las laderas de las montañas grandes cantidades de gases sulfurosos; cuyo olor se percibe á un kilómetro de distancia. Las aguas minerales, alcalinas hasta ahora, se han convertido en sulfurosas; en una palabra, por todos lados se producen fenómenos análogos á los observados en la campiña de Nápoles, cerca del Vesubio. Además los más terribles efectos del terremoto actual se producen exactamente en los mismos sitios donde se formaron las hendiduras más profundas, durante los temblores de tierra anteriores. De todos estos hechos resulta que el cataclismo actual no es un hecho aislado, sino una de las fases de graves fenómenos geológicos, gravemente amenazadores para aquella region española.

Dice «El Porvenir»:

«En los estancos de Madrid sólo hay cigarrillos de las fábricas de Alicante y Cádiz. Nos referimos á las cajetillas de 35 céntimos.

Á la vista tenemos una de Alicante, que contiene en lugar de tabaco, una repugnante mezcla de polvo, pelos, arena y otra porcion de materias, que no nos fué posible analizar. Los cigarrillos de tal modo hechos, arden mal y despiden un humo nauseabundo.

Semejante engaño hecho al público que paga, constituye un delito que los tribunales de justicia castigarán severamente, si se tratase no del Gobierno, si no de cualquier particular.»

Pues lo que es por acá, despues de habernos pasado un par de meses poco menos que sin tabaco en los estancos, ahora nos encontramos tan bien surtidos de él, que pedir más fuera gollería.

Tanto, que nos atrevemos á decir que el Gobierno, siguiendo por este camino, va á tener de su parte á todos los contrabandistas de España; porque dando el tabaco que nos da, es decir, que nos vende, no podría hallarse un medio que más protegiese el contrabando.

Leemos en «El Eco de El Recreo»:

«El próximo sábado tendrá lugar en esta sociedad una funcion extraordinaria á beneficio de la compañía que actuó en la última temporada y con las mismas condiciones de las funciones anteriores. Se pondrá en escena la zarzuela en cuatro actos titulada «La Dama de las Camelias».

Cumpliendo los deseos de los artistas, se ha invitado á la referida función á los casinos Consey y Circo Industrial.»

Pasajeros llegados hoy á bordo del vapor correo *Nuevo Mahonés* fondeado á la una y media de la tarde.

DE BARCELONA

D. José Sans y su hija, Francisco Regordós, Catalina Femenias, Mariano Ribera, José Antich, Agustín Bosch, José Hernandez, Gustavo Roux, un soldado.

DE ALCUDIA

D. Franciszo Jofre, José Mingño, Juan Gelabert, Antonio Mir, Pedro Anton, Antonio Borrás, Andrés Pirelló, Baltasar Santandreu José Galmés, Antonio Ruiz, Miguel Gomez, Gerónimo Sureda.

## BOLSA DE MADRID

18 de Febrero.

4 por 100 Interior perpétuo . . . 62'550  
4 por 100 amortizable . . . 77'300  
Billetes hipotecarios de Cuba 87'900

## CARTAS DEL INTERIOR

Sr. Director de EL LIBERAL.

Mahon.

Ciudadela 18 Febrero 1885.

Estimado amigo: ya hemos terminado la última semana de Carnaval sin que el menor incidente haya turbado la tranquilidad de estos pacíficos habitantes.

He dicho la última semana por que á decir verdad, ningun indicio habia presentado esta poblacion de que estuviésemos en plena temporada de los bailes y otras diversiones, de manera que hasta hace cosa de siete á ocho días las puertas de nuestro teatro habian permanecido cerradas. Estos días, se han dado dos ó tres bailes de máscaras, siendo la concurrencia poco numerosa con respecto de otros años. Esta falta de animacion se atribuye en gran parte á las medidas que la junta directiva de la sociedad del teatro ha tenido á bien tomar, medidas que han sido conservadas por unos y apoyadas por otros.

El casino «9 de Julio» el domingo tambien dió un baile, pero á la antigua usanza, bailándose unicamente el renombrado «fandango» y el antiguo «bolero», siendo numerosísima la concurrencia que asistió por ser la entrada libre.

En el taller de zapatería de don Pedro Cortés y compañía, el lunes se dió un magnífico baile de sociedad siendo extraordinaria la concurrencia que asistió, de manera que era del todo imposible á las lindas parejas que bailaban el poder dar dos vueltas consecutivas. El espacio local estaba lujosamente adornado, de manera que dicho taller, se convirtió en hermoso salon.

Como es bien conocido, el carácter noble que distingue á los señores Cortés y compañía, escuso decirle que los convidados salieron sumamente agradecidos de la afabilidad de dichos señores. El baile duró hasta las cinco de la madrugada.

La pérdida del vapor «Alfonso XII», ha venido á aumen-

tar la triste situacion de los comerciantes de calzado de esta poblacion. Segun cálculos parece que este vapor llevaba unas 30 cajas de calzado de esta poblacion y contándolas unas con otras á razon de 300 duros por caja, resulta la pérdida de unos 9.000 duros. Este año no ganamos para sustos, crisis obrera, embargos, cólera, terremotos, naufragios, bancarrotas, de manera que si nuestro partido estuviese en el poder, los conservadores pondrian el grito en el cielo, y achacarían sin duda todas estas desgracias á un castigo de Dios.

La suscripcion abierta desde hace algun tiempo para socorrer á los ciudadelanos presos parece que ya ha llegado á una cantidad respetable, de manera que ya quedan asegurados los 14 duros semanales que la comision entrega al dueño de la fonda que les sirve la comida, por los dos meses que han de estar en la cárcel.

Todas las personas caritativas que quieran entregar alguna cantidad, pueden dirigirse en casa de D. José Roca, ó á D. Matias Roselló, que son los encargados para recibir los socorros.

Raya en escándalo el uso que se hace de la pesca con dinamita. Los pescadores se quejan amargamente del abandono en que se les tiene, pues si la cosa sigue de esta manera, está muy cerca el día en que en nuestras costas no se encontrará un pez por remedio. Llamo la atencion sobre este asunto del Delegado del Gobierno en esta isla, y del señor Comandante de Marina de este puerto, pues yo creo que con un poco de energía se evitarían estos abusos, y tal vez desgracias, como la que sucedió hace dos ó tres años.

De V. affmo.—El Corresponsal.

## Crónica marítima.

Buques entrados

Día 19

De Barcelona v. correo «Nuevo Mahonés», cap. D. Miguel Tuduri, con 22 trip. 22 pas., efectos y la correspondencia.

## TELÉGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 19, 00'11 m.

El rey preside el Consejo de ministros en el cual se acordará el correctivo que deba aplicarse al Obispo de Plasencia.

Se ha desmentido que Inglaterra haya contratado oficiales españoles para la guerra del Sudan.

## Anuncios preferentes

### Pérdida

El lunes último por la noche desde el casino Circo Industrial pasando por varias calles hasta El Recreo, se extravió un reloj. La persona que lo haya encontrado y lo presente al repartidor de EL LIBERAL, Juan Nuñez, se la gratificará con 2 duros.

# SECCION DE ANUNCIOS

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm.º 25.

**D. Enrique del Todo y Pont, Juez de primera instancia del partido de Mahon.**

Hago saber: que á instancia de don José Sintes y Benejam, vecino de Ciudadela, mediante providencia de este Juzgado de 28 de Enero último se ha prevenido el juicio de abintestato de su madre D.ª Isabel Benejam y Vila fallecida el 26 de Abril de 1881. Y para que llegue á noticia de los interesados en dicho juicio que se hallan ausentes en ignorado paradero, que lo son D. Juan Sintes y Capella y los descendientes de D. Juan Sintes y Bagur y de D. Francisco, D. Juan y D. Rafael Oleo y Sintes, se publica el presente edicto en virtud del cual se les cita para el referido juicio.

Dado en Mahon á 13 de Febrero de 1885.—Enrique del Todo.—Ante mí, Juan Pons, Esno.

## Administracion de Loterías

DE 1.ª CLASE N.º 6.—MAHON.  
ARRAULETA, 3.

Mañana se cierra el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 21 de Febrero de 1885.

Ha de constar de dos series, de 26.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en decimos á tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.264 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 . . . . . de . . . . .	80.000
1 . . . . . de . . . . .	40.000
1 . . . . . de . . . . .	20.000
1 . . . . . de . . . . .	10.000
16 . . . . . de 2.500 . . . . .	40.000
1.042 . . . . . de 300 . . . . .	312.600
99 aprox. de 300 para los núms. restantes de la centena del que obtenga el premio de 80.000 pesetas. . . . .	29.700
99 id. de 300 para los números restantes de la centena del premio con 40.000 pesetas. . . . .	29.700
2 aprox. de 2.000 para los núms. anterior y posterior al premio mayor. . . . .	4.000
2 id. de 1.700 id. para el premio segundo. . . . .	3.400
<b>1.264</b>	<b>569.400</b>

Mahon 11 Febrero de 1885.—El Administrador Pascual J. Hernandez.



Ptas 2'50 semanales  
**Máquinas SINGER para coser.**

### ¡¡ Un triunfo más!!

Las máquinas «SINGER» para coser han obtenido en la Exposición de Amsterdam la más alta recompensa:

### EL DIPLOMA DE HONOR.

(CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES!)

NOTA.—Habiéndose establecido en esta ciudad un dependiente de la casa SINGER, pasará al domicilio de las personas que lo deseen, tanto en esta población como en el interior de la isla, encargándose del montaje y composición de las máquinas.

Singer, Castillo, 9

Depósito en Ciudadela.—Calle Carnicería núm. 11.

Cada diez días el representante de Ciudadela recorrerá los pueblos de la isla y previo aviso visitará las máquinas vendidas haciendo las reparaciones que requieran.

### Se vende

un huerto, con jardín, cisterna, casita y comun, sito en la calle de San Luis Gonzaga.

Para su ajuste calle Cos de Gracia número 14.

En la misma se vende un piano de buenas voces.

## BAZAR CANET

32, Nueva, 32

Deseando esta casa concluir su existencia todas las temporadas, hace desde hoy una gran rebaja en los trages que tiene confeccionados.  
¡Aprovechad la ocasion!  
¡Venid y lo vereis!

## Pildoras anticatarrales Ferrer

Véndese al precio de UNA peseta caja en

### LA SALUD

Oficina de Farmacia de  
**JAIME FERRER ALEDO**

11, Castillo, 11. Mahon

Prepáranse tambien en el citado establecimiento las siguientes especialidades:

Vino de quina . . . . .	2 Ptas. frasco	Esencia de zarzaparrilla. . . . .	1 Ptas. frasco
Id. id. ferruginoso . . . . .	2 » »	Polvos dentífricos . . . . .	0'50 » caja
Jarabe de quina. . . . .	2 » »	Solucion clorhidro fosfato de cal. . . . .	1'25 » frasco
Id. id. ferruginoso . . . . .	2 » »	Crema de cacao . . . . .	1 » fórm <sup>a</sup>
Jarabe proto yoduro de hierro . . . . .	2 » »	Licor de brea . . . . .	1'50 » frasco
Jarabe quebracho inalterable. . . . .	2 » »		
Jarabe de zarza yodurado . . . . .	3 » »		

## AGUAS MEDICINALES DE MARMOLEJO

Gaseosas, Bicarbonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litínicas.

Premiadas con diploma de Honor y medallas de oro

Sin rival para la curacion de las anemias, clorosis, desarreglos menstruales, dispepsias, catarros del estómago, viciales é intestinales, bilis, gastralgia, fiebres intermitentes crónicas, convalecencia de fiebres graves, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes sacarina, y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vías urinarias.

Temporadas oficiales de 1.º de Abril á 15 de Junio y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre. Estas aguas pueden tomarse en todo tiempo, y se venden en botellas en todas las buenas farmacias á 4, 5 y 6 reales, y por cajas, pidiéndolas á la direccion, donde se facilitan memorias y prospectos, Serrano, 35, Madrid.

Depositarios: En esta localidad, Galvez y Viuda de Bofill.—En Ibiza, Sorá.—En Palma, Obrador, y Valenzuela; y en Solter, Palou.

## Cuantos padezcan de la boca

**Dolor de muelas** Caries, hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., etc, deben usar

**Elixir dentífrico Saint-Serrallnt del Doctor Casasa**

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## DOLOR

24 MEDALLAS DE ORO

Reumático, Inflamatorio, Nervioso y Cotoso.—Curacion radical con el régimen Americano Tompson. Precio 40 reales.—Fácil medicación, con unos resultados tan pronto y grandes que ha sido declarado por la ciencia un verdadero **Bienhechor de la Humanidad**.—El alivio es instantáneo y la inflamacion desaparece á la segunda fricción.—Está recomendado por todas las Academias Médicas de Europa y América.

NOTA IMPORTANTE.—Para evitar las falsificaciones é imitaciones fraudulentas que se han hecho de estos medicamentos, por su justo renombre y virtud curativa, advertimos al público que los legítimos se expenden unicamente en el **Gabinete Médico norte-americano**, Rambla de Cataluña, 104, principal, Barcelona. Las personas de fuera que los deseen pueden pedirlos por carta, enviando el valor en sellos ó giro y á vuelta de correo lo recibirán certificados, sin temor á que se pierdan.

El Director del Gabinete contestará gratuitamente á cuantas consultas se le hagan por escrito ó de palabra y enviará prospectos en español del medicamento á quien lo pida.

## Pildoras orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

TRES DE VIDA.—Véndense en la imprenta de este periódico al precio de 2 céntimos de escudo ejemplar.

Listas de embarque

Imprenta de EL LIBERAL

## Para vender

Lo están las fincas siguientes:  
Una casa situada en esta ciudad calle de Santa Victoria números 6 y 8.  
Otra casa en la calle de Isabel II número 45.  
Otra casa en la calle de San Gerónimo número 28.  
Y otra casa en la calle del Cármen número 35.  
Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

## ¡¡¡ALERTA!!! No dejarse engañar Mahoneses

En la calle Portal de Mar número 7 existe la Tienda que estaba en la Plaza de la Pescadería núm. 23, la que ofrece el género á la mitad del precio, y para que el público mahonés quede conforme, voy á nombrar el precio de algunos géneros:

Pañuelos semi hilo los de 1 real á 5 céntimos.  
Idem para la cabeza los de 3 reales á 15 céntimos.  
Pañuelos para el cuello los de 9 reales á 5 reales uno.  
Camisetas blancas dobles las de 6 á 4 reales uno.  
Idem las de 5 á 3 y medio reales.  
Idem crudas las de 7 á 4 rs.  
Medias punto madrileño las de 2 reales á 1 real.  
Idem punto inglés las de 3 reales á 1 y medio reales.

Hay vasos, platos, copas, escupidoras, botellas para agua y para vino, jarros y una porcion de géneros que es imposible enumerarlos.

¡ALERTA!  
¡NO EQUIVOCARSE!  
Calle Portal de Mar núm. 7  
En casa del Sr. Vilar



## FONDA BALEAR

### PASCUAL ALEMANY

Palma de Mallorca

PLAZA MAYOR

Se sirve á la carta y en mesa redonda

La circunstancia de estar situado este establecimiento en el centro de la poblacion y por lo tanto contiguo á todos los departamentos oficiales y mercantiles y á la estacion del ferrocarril, contribuye en parte para la mayor comodidad de los señores huéspedes alojados en el mismo. La fama que desde su instalacion viene adquiriendo esta fonda, garantiza el buen trato y asco.

## Gran Gimnasio Higiénico ORTOPEDICO-RECREATIVO PARA AMBOS SEXOS

37, Hannover, 37

«El Colegio Médico-Farmacéutico de esta ciudad» aprueba y recomienda este Gimnasio á las personas de todas edades á quienes por sus condiciones orgánicas les es de indispensable necesidad, á los niños y jóvenes de ambos sexos en general y tambien para restablecer la soltura normal en los movimientos de las extremidades á los individuos que las perdieron á causa del reumatismo, apoplejía ú otras enfermedades.  
La clase para niñas es de 11 á 12 de la mañana y para niños de 5 á 6 de la tarde.—El profesor, Eusebio Ferrer.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES  
Nueva, 25.